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□半岛全媒体记者 杜金城

2月的青岛，室外气温接近零下。
位于青岛金狮广场东侧的上实球场
略冷清。直到中午过后才有几个年轻
人在足球场上奔跑起来。时间退回到

四五个月前，这里的七片球场完全可以用“火爆”来形容。“篮球场到了
晚上订不上，足球场也要提前一天甚至两天预约。”负责上实场地租赁
运营的吴修文说道。显然，冬季的到来让青岛室外球场租赁业同样进入
了“寒冬”。如何突破“看天吃饭”这个瓶颈，成为行业的共识。

去年6月份对外营业的上实球
场在过去的一个夏天着实“火”了一
把。良好的硬件设施，专业的球场灯
光，这片目前在青岛市数一数二的
户外运动球场，成为了无数足篮球
爱好者挥洒汗水的好去处。
负责球场运营的吴修文今年还

不到30岁，小伙子毕业于青岛大学，
曾是校篮球队的一员。谈起过去的
那个夏天，小吴对场地租赁的火爆
程度依然是记忆犹新。“用球迷的话
说，那火爆程度比天气还热，篮球场
得提前一天预约，周末晚间的时间
段最火爆，有时得提前一周定，足球

场地也是天天爆满。”
但时间进入到11月，球场的使

用频率出现了“断崖式”的下滑。篮球
场一周用不了两次，很少有人来打电
话预约，足球场的情况略微好些。这
主要也是得益于运动项目的特点。
“其实，之前也预想到了，但没想到反
差会这么大，我们之前也去过北方一
些城市做调查，像北京冬天室外的温
度比青岛低，但室外球场租赁运营得
不错。”吴修文有点无奈地说道。
室外球场的冷清似乎预示着室

内球馆租赁“春天”的到来，但实际
情况却也并非是这样。去年10月初

开业的青岛华秀·美卡篮球运动中
心位于四流南路，是承租了原国棉
五厂的一栋厂房后改建出了四片标
准的篮球场。场馆内张贴的巨幅乔
丹宣传画彰显了球馆负责人球迷的
身份。虽然开业只有几个月时间，但
青岛的很多球迷都知道，纺织谷有
了一座篮球场馆。不过据球馆负责
人孙先生介绍，球馆目前除了周末
以及晚间的时间段外，大部分时间
还是显得空闲，“热门时间段没问
题，其他时间利用率确实有点低，大
伙都在琢磨着怎么能突破这种看天
吃饭、看时间段吃饭的弱点。”

“冷热”差距很明显，季节时间段影响很大

随着全民健身热潮的到来，以
及民众健身意识的逐渐加强，场馆
租赁运营行业的前景普遍被人看
好。除了分割时间段对外承租外，运
动场地还可以延伸出比赛、培训、展
示等很多相关的产业项目。但目前
真正将场地租赁做出品牌，挣了大
钱的还真不多。
对外营业半年多的上实球场有

四片标准篮球场，两片五人制足球
场，一片七人制足球场。在最近这半
年多的时间里除了对外承租，也举
办了不少有影响力的比赛。从最初
的老海牛约战媒体联队足球赛，到

后来的“上实杯”金融系统篮球比
赛，再到“青岛球王”系列争霸赛。球
场坚持将社会影响力与业界口碑放
在第一位。“这主要是与上实集团建
立这片球场时的初衷比较吻合，我
们不太看重经济效益，当然这半年
核算下来还是挣了点小钱，目前来
看，指望球场租赁赚大钱并不现
实。”负责球场运营的吴修文说道。
尽管因为寒冬的到来让上实球

场的运营有些惨淡，但小吴和他的
公司同事们还是抓紧时间在球场外
围搭建起了包括休息室、淋浴室、餐
饮间等配套的板房设施。“配套服

务”成为他们下一步工作的重点。与
吴修文团队持相同观点的是半年多
以前将空疗体育馆承租下来的丁
坤。这座老球馆因为新租户的到来
焕发了不一样的风采。不仅地板、篮
筐全部焕然一新，健身房、淋浴室也
都修整完毕，还增添了不少新的设
施设备。“场馆本身的租赁价值是相
对固定的，如何将附加值做上去，才
能提升球馆本身的价值，现在做场
馆租赁首先做好基础软硬件的配
套，谁能把服务做得更细致，让来运
动的用户体验出不一样的感觉，谁
就有可能在这个行业领跑。”

单纯租赁盈利不高，球馆附加值需提升

天气转凉的时候，吴修文不是
没有想过将室外球馆加盖个顶棚，
甚至是投入再多一点，将室外球馆
彻底转型为室内馆。但场地未来用
途的不确定性使得吴修文的团队放
弃了这个想法。放弃投资想法的还
包括丁坤，他与空疗球馆的合作可
能很快会终结。场地本身在未来规
划方面的不确定性，使得投资者也
面临着一些投资困惑。
位于香港路金狮广场东侧的上

实球场占地达到了两万平方米，所
有权属于上实集团。在未来的规划
当中，这片空地依然存在不确定性。
吴修文所在的运营公司与上实签订

了三年的合作协议，但其中有着“场
地用途随时根据集团战略调整做出
变更的条款。”也正是因为这样的不
确定性使得一些特别大的长期投入
目前只能停留在规划阶段。“我们
经营这片球场也是把企业形象建
设、社会影响力这些东西摆在第一
位，挣钱倒是其次，其实运营球场
本身来说压力并不大，但从我这个
角度来说，想把这个事做到更好，
目前这个前提下，我们就是把硬软
件细节做好，保证场地干干净净，
球迷们愿意过来，其实从未来发展
看，这周边这么多金融机构，大伙
需要这个（球场）来调节业余生活，

所以我们还是有信心坚持把这件
事做下去。”
比起吴修文的“不敢投入”，丁

坤目前面临的问题更加难办。他目
前做了小半年的场馆运营工作，丁
坤投入了巨大的热情与资金，因为
一些变故让事业充满了不确定性，
虽然自己并不会在经济方面遭受
多大损失，但从事业发展的角度
看，他还是面临着一次转折。“现在
正在积极联系其他一些场馆，但市
南区已经没有对外出租的场馆了，
目前学校场馆又基本不对外经营，
所以想找一片合适的地界还真是
挺难。”

未来规划不确定性，影响场地如何投入
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